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界一直缺乏好感，也没说过什么好话，但这并没有影响到他

在中国拥有超高的人气。 上海作为引领世界设计潮流的城市

之一，还是吸引着他不断来到这里。上周六，他在上海影城

举办的一场名为“建筑的可能性”的演讲，人满为患。 B= 外

滩画报 T= 安藤忠雄 B： 何时抵达的上海? T：1月13 日晚。 B

： 来上海做的第一件事情是什么? T： 到展览现场瞧瞧。 B： 

你住在哪里? 觉得怎么样? T： 金茂凯悦大酒店，我每次来上

海都住那里，那是世界上最好的地方。 B： 在哪里吃饭? 评价

如何? T： 到上海后我才吃了一顿饭，外滩三号的黄浦会。尝

尝上海菜，还不错。 B： 夜生活怎么度过? T： 讲演会、媒体

见面会、酒会??我累得只想回酒店休息。 B： 预定行程之后

会去哪里? T： 回大阪的事务所，一堆事情等着我呢。 B： 你

对上海的建筑有何评价? T： 除了外滩，其他没有令人印象深

刻的。 B： 既然你不喜欢中国的建筑，为什么还要在上海投

入精力，设计国际设计中心? T： 上海是引领世界设计潮流的

所在地，这就是我的理由。这和中国建筑没有关系。 B： 除

了上海国际设计中心之外，在上海你还会有哪些项目? T： 我

将在青浦设计一个区立图书馆，现在还在设计中。预计一两

个月后可以完成。 走在上海的马路上，安藤忠雄感叹：“今

天的上海可以让人回望到20 世纪后半叶日本的社会状况。” 

他在讲演会上也阐述道：“现在中国的建筑设计和当时日本

的一样，都没有考虑到环境的可能性。”安藤所指的环境包



括历史、地理、文化和自然环境等要素。 他认为这些要素必

须要用以人为本的态度去面对“如果这些方面没有考虑到，

那么建筑物就会是毫无意义的复制品甚至是垃圾。1930 年代

风格的外滩建筑群，才是上海的经典。” “中国建筑再过50 

年也达不到世界一流水平。”安藤悲观地断定。虽然他对中

国建筑界一直缺乏好感，但这并没有影响到他在中国拥有超

高的人气和无数虔诚的拥趸。1月14 日，随着“安藤忠雄建筑

展环境与建筑”在上海美术馆开展，安藤在上海影城举行了

一场名为“建筑的可能性”的讲演会。上海影城的一号放映

厅当天人满为患，主办方不得不在两侧过道让观众席地而坐

，但还是无法满足络绎不绝的“朝圣者”。 屡败屡战是最大

的乐趣 尽管面对一群陌生人，安藤的眼神却不会飘忽不定。

他顶着一头“西瓜太郎”式的发型，娓娓道出他一个个曾被

政府多次否决的方案。 媒体见面会上，安藤说起他1969 年刚

开事务所时的一件事：“我设计了一个方案：即在屋顶上种

植草木，在当时这是不切实际的乱想。不过我觉得丹下健三

的想法也是如此，但他非常有名而我刚出道，所以没人理我

。 1970 年代，我第二次将方案提交到市政府，这次是在屋顶

上建造电影院等娱乐设施，他们对我说：‘你不要再来了，

你的方案永远不切实际。’而30 多年后，我最新为东京市中

心的一块区域做的改建项目，就是在屋顶上搞绿化，把电影

院放到了地下，与我1969年的方案几乎是一样的。” 安藤随

时随地都认真对待不断冒出来的新想法。“造房子需要资金

和人力，设计工作却可以在脑子里完成。”安藤在讲演会上

说。安藤忠雄的学生马卫东也告诉记者：“安藤会永远为超

越自我而奋斗，连败连战是他最大的乐趣。” 至今，安藤还



在参与自认为有趣的竞标，同时，也还在不断地接受失败。

他告诉记者：“有一次竞标时，我遇上了库哈斯和MVRDV

。我和他们是同时代的人，私下有来往，互相又知根知底。

通过投标与他们对话，这真是独一无二的刺激。最后我赢了!

” 拥有了建筑师所能拥有的一切： 名誉、地位、金钱？安藤

的最终理想是什么? 他的回答很简单：“我想造更多的房子。

” 最近，大阪一户普通人家的房子“不幸”成了安藤的目标

，安藤盘算着：“我想改造他们的房屋，但老人不同意，我

去了好几次都没用。不过现在我也想通了，他已经85 岁了，

再等两年，我就有希望了。” 话语间，安藤的神情像一个贪

心的孩子。 宠物狗： 丹下健三和柯布西耶 40 年前，18 岁的

安藤有一天突发奇想，决定游学天下。安藤在书中写道：“

读高二的那个春天，我在东京看到了弗兰克劳埃德赖特设计

的帝国饭店。那时我就下定决心一辈子要搞建筑。”他先用

了3 年时间，在京都和奈良看完所有的古建筑. 随即去了欧美

和非洲，边看边画。10 年后，28 岁的安藤回到大阪，成立了

安藤忠雄合作建筑师事务所。如今，事务所的项目遍布亚、

欧、美洲的多个国家和地区，而他也获得了一系列重要的世

界建筑奖项，包括国际建筑领域的最高奖项普里茨克奖。 如

果说18 岁的安藤被帝国饭店的设计所折服，那么，1965 年丹

下健三所设计的东京奥林匹克运动场则让他感动。 “这是集

大和民族精神、日本建筑传统和高新科技于一体的经典作品

，我至今仍记得当时的心情。”安藤在讲演会上说，“几年

过去，在我开了自己的事务所后，我常在事务所周围边走边

幻想，这里该造一些什么建筑，那里或许该设置一些绿化??

我想象着： 如果丹下健三来做设计，会是什么样? 对一个初



出茅庐的人来说，心中充满理想和幻想是必须的。” 丹下健

三和勒柯布西耶是安藤崇拜的两位建筑师，安藤因此为他的

宠物狗先取名为“丹下健三”，然后又改名为“柯布西耶”

。安藤说到这里时，观众顿时哄堂大笑。 谈到建筑的“可持

续发展”，安藤对记者说起了一项被他视为启蒙课程的项目

：“一位朋友委托我为他的旧宅进行改造，因为他们即将有

孩子出生；等我完成了设计草图，朋友的妻子又怀孕了. 等我

过了一年完成施工后，朋友的妻子第三次怀孕。我原本为三

人居住的设计方案变得毫无价值，朋友说我没有考虑到‘可

持续发展’。于是，这栋建筑就成了我事务所的办公室。”1
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